

EL OBRERO

AÑO XXIX

NUM. 1.369

Palma de Mallorca 13 de Julio 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

LA DICTADURA Y LOS SOCIALISTAS

Por bastantes elementos que se dicen liberales y afines nuestros hemos sido los socialistas españoles—y somos aún—tildados de colaboradores de la dictadura. Llaman colaboración al hecho de haber aceptado cargos de representación, y por designación obrera, en organismos público-sociales norma que no es de hoy, sino de siempre, desde que el socialismo existe en España y tiene influencia en la organización de los trabajadores. Es la táctica intervencionista, reformista, evolucionista o como quieran llamarla, pero táctica característica y añeja del Partido Socialista, táctica que no sólo no era combatida por dichos elementos antes del 13 de Septiembre de 1923, sino que era tenida por muy sensata y conveniente.

Antes de dicha fecha los socialistas podíamos visitar los ministerios para reclamar cosas legales y justas, podíamos pertenecer sin protesta, y hasta con el beneplácito de nuestros «afines», en el Instituto y Juntas locales de Reformas Sociales, en el Instituto de Previsión Social, en los Tribunales Industriales, en las Juntas de protección a la infancia, en la de los aranceles, en la de emigración y no en el Consejo de Estado porque antes de dicha fecha los liberales de canchúll todavía no se habían abierto las puertas de este organismo al elemento obrero, estando reservado únicamente a los exministros. Ahora no podemos hacer nada de esto sin incurrir en el grave pecado de ser unos colaboradores de la dictadura que no tenemos emociones liberales. Según nuestros detractores, que nos censuran en nombre de la libertad... teórica, a partir del 13 de Septiembre los socialistas debimos renunciar a ocupar toda clase de cargos de la índole citada, prescindir de la táctica de siempre, dejar de ser intervencionistas, romper con los viejos moldes de lucha social y cruzarnos de brazos esperando mejores tiempos. Todo porque ahora rige los destinos de la nación un gobierno de fuerza que ni lo hemos traído los socialistas ni nadie más que nosotros, pública y orgánicamente, tiene definida con claridad su actitud respecto de la situación por él creada. Y no con palabras vagas y volanderas, sino en manifiesto impreso, solemne y preciso, dirigido al país al día siguiente del golpe de Estado y en todo otro medio que las circunstancias lo hayan permitido.

De haber escuchado a nuestros detractores se habría echado por la borda la labor de cincuenta años, y la organización obrera, al verse desatendida en sus necesidades y aspiraciones por los socialistas, habría caído en manos amarillas como ha acontecido en Barcelona y otros puntos. Es decir, que nos abríamos anulado como lo están las demás fuerzas políticas, haciendo el juego a la burguesía y a la reacción. Nos habríamos suicidado política y socialmente.

El no haber incurrido en esta locura; el no haber hecho caso de los que nos critican y quieren señalarnos orientaciones sin estar ellos orientados bajo un ideal y una disciplina; el haber seguido nuestro rumbo intervencionista sin apartarnos de nuestros principios doctrinales y tácticos con la misma fé y entusiasmo de siempre, y con la misma dignidad; el haber continuado activos en nuestro puesto de combate y propaganda por la organización obrera y por los ideales socialistas, ha hecho que hoy seamos la única fuerza política sana y positiva que en España existe y por consiguiente la única esperanza de democratización del país.

Mientras las individualidades del liberalismo teórico y burgués han perdido el tiempo en críticas y murmuraciones infantiles; mientras han gastado sus energías en inventar colaboraciones de los socialistas con la dictadura; mientras no han sabido hacer otra cosa que llorar el naufragio de la podredumbre anterior al 13 de Septiembre, obstinándose en no querer dar por liquidada aquella situación ni querer reconocer sus lacras; mientras se han mantenido en esa actitud de murmuración y plañiderismo mujeril, los socialistas hemos seguido nuestra ruta doctrinal y de propaganda de nuestras ideas, hemos sostenido y cultivado nuestras organizaciones y en ellas hemos forjado los instrumentos no solamente de las reivindicaciones obreras, sino también de la libertad. Porque los socialistas, aunque somos muy amantes de la belleza no creemos demasiado en la poetización de las ideas liberales a que se dedican algunos con escasa eficacia. El ejército de la libertad es algo más práctico y positivo, y ésta ha sido nuestra labor: crear, por encima de todo, el ejército proletario de la libertad, pero no de una libertad teórica y formularia, no de la libertad política únicamente, sino de la política y la económica, porque la libertad sin pan no es libertad, es esclavitud y de las más terribles.

Los que nos tildan de colaboradores de la dictadura deberían tener en cuenta esto: que a los cinco años de dicho régimen y a pesar de sus dificultades, el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores forman un ejército de 300.000 afiliados cuya disciplina y cuyos ideales constituyen la mejor aurora de positivos alumbramientos democráticos.

Y si nosotros los colaboracionistas podemos ofrecer esta fuerza al servicio de las ideas de libertad y democracia ¿que es lo que ofrecen los otros, los puros, los que no colaboran y se dedican a criticarnos? ¿Cuál ha sido su obra, que virtudes tiene, que garantías ofrece al triunfo de la libertad? ¿Cuán difícil de contestar a esas interrogantes!

Lorenzo Bisbal

Cuidado con emborracharse

El hombre siempre [debe] [conocer] cuando ha bebido lo suficiente; porque el exceso de bebidas alcohólicas, aunque sea champañy, puede producir grandes trastornos fisiológicos y degeneraciones morales muy funestas.

El hombre borracho deja de ser hombre para convertirse a veces en imbecil y a veces en matón. En el primero de los casos pierde la dignidad y hasta la figura de ser racional; en el caso último se cree un valiente con derecho a insultar y agredir a sus semejantes, perdiendo el respeto incluso a las autoridades. Estos casos de matonismo en los borrachos son los más corrientes y los que dan más que hacer a los urbanos y demás guardadores del orden, que a veces se ven impotentes para reducir a esta clase de beodos, . . .

Microbios sociales

Direis vosotros que el de la tisis, el de la peste, el del cólera, de la gripe o del cáncer, son una verdadera plaga para la humanidad, pero aún hay otros tan malos o peores contra los que no hemos puesto en práctica los remedios necesarios par su extirpación.

¿Cuáles son estos microbios?

Son obreros mismos, como nosotros; son los del eterno rebañío borreguil, los resignados a todas las vicisitudes, los siervos voluntarios de la burguesía, los que doblan la serviz ante el que los explota, los que se prestan para todos los menesteres del capitalismo.

Esos son los pobres de espíritu; pero también hay otros en condiciones de hacer labor por la causa obrera y olvidan en absoluto su papel representativo, que deben desempeñar en el ejército proletario; esos con su actitud de indiferentes y críticas de todo lo que hacen los otros contribuyen a que el régimen capitalista perdure, y son la causa principal de que el advenimiento de la revolución social tarde más tiempo en llevarse a cabo.

¿No da lástima el ver la obra de éstos, que es negativa, y la de los otros, que es destructora? ¿Que día será aquel que, arrepentidos de su funesta obra vengan a nuestras filas decididos y voluntariosos a luchar contra el enemigo común?

Ya veis lo que sacamos del régimen burgués. Uno de sus frutos es esa terrible crisis de trabajo que sufrimos con su secuela de miserias, hambre y toda clase de nogruras y si debido a ello alguno se sale fuera de la ley... con su cuerpo a la cárcel; y al burgués, que acumulando trabajo no pagado es la causa de tantos desastres, en vez de la cárcel a divertirse y hartarse de toda clase de placeres.

¿Que contraste, camaradas!

¿No os hace meditar todo esto? ¿No os

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Matas, Casa del Pueblo o calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo).

indigna, no os subleva el ánimo de ver tanta riqueza a un lado y tanta pobreza al otro? Y lo más terrible es que quien crea la riqueza son los pobres, que no tan sólo no la disfrutan, sino que son sus esclavos y sus víctimas.

Decidíos, camaradas, compañeros, amigos, todos los que trabajais. Decidíos a venir a nuestras filas. Dejad de ser microbios sociales aborrecibles por lo dañinos. Levantad la frente de una vez, fuera miedo de romper las cadenas que nos tienen esclavizados. Venid a respirar el aire puro de las ideas de libertad, que, como la salud, es el don más preciado de la humanidad.

Agustín Lladó Font

(De la «Juventud Socialista»)

Julio 1928.

SOLOS DE OCARINA

¡Despierta, juventud!

Con todo esto que pasa más vale quedarse en casa. Pues cansado y aburrido estoy, por desdicha mía, al ver que de cada día el pueblo está más dormido.

Y resulta tan amargo contemplar hoy el letargo en que está la juventud, que cual nave abandonada deja que sea arrastrada por la fuerza del alud

De esos deportes brutales tan propios de irracionales que hacen enloquecer y con ellos se recrea contemplando la pelea gritando hasta enronquecer.

Para ella es la ciencia una simple menudencia que huele mal por lo rancia, ¡Hoy, solo, por lo que veo, el foot-ball, toros, boxeo, es lo que tiene importancia!

Juventud sin corazón sin ansias de redención, de libertad ni progreso, con el letargo en que estás, ¿no ves a que marcha vés camino del retroceso?

Y es que la imbecilidad con aires de majestad lleva el sombrero muy aucho y esta juventud de ahora solo sueña en Zamora, en Uzquidum y Cagauchó.

Y en aras de esta locura, se olvida de su cultura y solamente se afana por el tema del momento. ¡Vaya que hombres de talento, los que tendremos mañana!

Juventud ¡oh, gran tesoro! sé al fin orgullo y decoro de la patria del Quijote, pero no de esta manera en que antes que lumbera, prefieres ser monigote!

Despierta ya de tu sueño en que te sumió el beleño para matar tu esperanza, y enjendra dentro del pecho ideas de más provecho que las de un Sancho Pancha.

Antón Aderús

ESCENAS DE LA VIDA

El tenorio vulgar

Tenemos un amigo, que forma parte del gremio de los pedantes, que se dedica a tronchar capullos. Un vulgar tenorio callejero, un exótico conquistador de incultas muchachas—no todas fueran la clase que fueran. La cuestión era que picasen en el anzuelo que les preparaba, y algunas picaban y otras pasaban por el lado del cebo.

Nuestro tenorio es un «pollo» pera. Lleva pantalones anchos, y domina a la perfección el dionisiaco baile llamado «charleston», tan desprovisto de estética y sentido común. En todos los salones que se rinde culto a la diosa Terpsicore, es el «as» entre los fieles de esta diosa, y por este motivo, es muy admirado por las «niñas», que se lo disputan para danzar. Y, precisamente, de ahí nacen las conquistas épicas, dignas de un Julio César o Carlo Magno, que después, nuestro amigo, nos cuenta con orgullo en la tertulia cotidiana, del café.

Y no podemos de menos de tomar a este cursi tenorio un odio que linda en los límites de lo insostenible. Algunas veces, en que formábamos parte de la tertulia que él amenizaba con sus relatos repugnantes, hemos tenido deseos de cruzarle la cara, indignados por la manera como cuenta sus hazañas tenoríacas, propias de un vulgar conquistador de infelices muchachas, seducidas por su fama de bailarín.

¿Qué imbéciles existen por el mundo!

No es profesión que seduja esta de tenorio callejero. En primer lugar, el hombre que se dedica a eso, tiene que estar desprovisto del don más preciado para el que se tilde de hombre: la dignidad. Un hombre sin dignidad, es lo mismo que un pelele que puesto en un tablado de marionetas, tiene por objeto hacer reír a la gente menuda. Un hombre sin dignidad, es un bruto, que bajo la apariencia ficticia de un hombre de bien, esconde en su fondo, un piélagos inmundos de cieno hediondo, que le convierte en un despreciable y un canalla.

En segundo lugar, su corazón debe estar más seco que los áridos arenales del Sahara; no debe experimentar, no puede, el menor sentimiento para la infeliz a quien engaña; no siente en su conciencia el gusano roedor del remordimiento. Lo importante para este vulgar tenorio, es el número de las víctimas que sucumben a sus insanos deseos, a sus apetitos de fauno insaciable. Y no cumple el precepto que dijo el Maestro: «No quieras para ti lo que no quieras para otro.» Y si le hablais de alguna hermana suya o de su novia, se molesta.

¡Ah, tenorio imberbe y tontol!

¿Te crees imitar a aquel Don Juan que nos legó el genio maravilloso de Zorrilla? Pero te falta lo principal: la gallardía y el valor. Eso tú no lo posees. Eres un vil cobarde. No eres capaz de enseñar la cara. Eres como un réplil inmundos, que se esconde por entre los encrucijados de las piedras, para devorar a la víctima, inocente y confiada.

Tenorio apócrifo, que llevas pantalones anchos y bailas el «charleston». ¡Infeliz, al fin y al cabo, porque te enorgullecies de hacer el mal!

¡Abandona esta equivocada «profesión», y ven a formar parte de nuestras filas!

¡Deja en paz a las mujeres, regeneráte y hazte de nuestra causa, que el Socialismo respeta a la compañera nuestra y aspira a darle todos los derechos, que

como ser humano igual que nosotros, le pertenecen!

¡Conque, ya los sabes: redímete y entonces podrás ser de los nuestros, que serás un verdadero hombre, y más útil a la sociedad que siendo tenorio!

RAMÓN GARCÍA GALÁN
(De la «Juventud Socialista»)
Palma, Julio 1928.

DEL GREMIO DE ALBAÑELES

Más sobre el Comité Paritario

Nos hemos decidido—aunque con escasos conocimientos sobre la materia—a escribir sobre ese tema por creer que el gremio de albañiles tiene necesidad de ello. La labor realizada y a realizar en lo sucesivo por el Comité Paritario es altamente beneficiosa para todo el gremio. El Comité Paritario en los momentos actuales tiene una importancia tal para el gremio, que no hemos podido resistir la tentación de tratar sobre él.

El tema de comités paritarios es inagotable, es como el agua de una fuente viva, que no se agota, siempre se mantiene en el mismo nivel. Los asuntos que allí se ventilan nunca tienen fin; el movimiento social siempre ofrece nuevos aspectos, siempre surgen cuestiones nuevas que obligan a discutir a los hombres que forman esos comités.

A medida que va transcurriendo el tiempo, en las organizaciones obreras se va notando el movimiento evolutivo siempre hacia el progreso. En las grandes capitales los hombres que las forman van estructurándolas a base de Sindicatos modernos.

La clase trabajadora española va inclinándose por la democracia socialista; casi su totalidad ha aceptado el régimen de comités paritarios. La intervención de la clase obrera organizada, en los organismos oficiales creados para procurar un mejor bienestar a todos, no halla tanta oposición como hallaba en otro tiempo. Cuando la organización obrera está facultada para nombrar libremente a sus representantes que deben formar esas instituciones, ¿por qué no aceptar estos puntos? Mientras en estas instituciones se pueda hacer labor provechosa para todas las profesiones, mientras se pueda ir con dignidad, se debe ir allí donde

se a arrancar a la clase patronal todas las mejoras posibles para el bienestar común de todos los trabajadores.

En el gremio de albañiles hay camaradas que se han dejado embaucar por elementos enemigos de los comités paritarios; han preferido más creer sus prédicas que buscar la verdad. Desde su constitución el Comité paritario de los albañiles ha trabajado con actividad intentando a cada momento introducir mejoras en el gremio. Todos lo saben, pero, según parece los hay que se hacen el desentendido. No les conviene seguir con atención la obra que realiza el Comité paritario, allá ellos, quizá algún día se arrepientan del daño que están haciendo a la causa.

Es preciso refrescar la memoria de todos los albañiles. Recuerden todos que, poco tiempo después de la constitución del comité paritario, éste tomó un acuerdo de vital importancia para el gremio, consistente en la clasificación de salarios por categorías de oficiales y salario mínimo; en ningún movimiento huelguístico se había logrado cosa semejante y si se lograba los patronos lo burlaban a los pocos días de terminada la huelga.

Es preciso también que los albañiles recuerden el recurso contra un acuerdo del Comité dirigido por los vocales obreros al Ministerio del Trabajo, Comercio e Industria. La representación patronal declaró que el obrero no tenía derecho a que le fueran concedidos ocho días de anticipación para buscar trabajo, según ellos debe existir libertad para despedir a un obrero sin previo aviso y si al patrono le conviniera. Y tuvieron habilidad suficiente para que el presidente se inclinara de su parte. Señores patronos, señor presidente del Comité paritario; es verdad que la concesión de ocho días al obrero no está incluido en ley alguna, pero, es una costumbre respetada en toda España y reconocida por el mismo Tribunal Industrial de Palma. Con esa garantía bien podía respetarla también el Comité paritario. Estamos firmemente convencidos que el ministro fallará a favor de la representación obrera; por varias razones lo creemos así.

En un próximo artículo trataremos sobre la inspección obrera del Comité paritario y de como hace respetar sus acuerdos.

Palma.

M. G.

DE TIEMPOS REMOTOS

LA MUJER DE LA PREHISTORIA

III

En las Sagradas Escrituras, es donde, más que en ningún otro código religioso, aparece consignada la desconsideración y el menosprecio para con el sexo femenino.

Si la leyenda bíblica no miente, fué Eva la causa del pecado eterno y de la infelicidad humana. Ella fué la primera seductora del hombre.

Ante semejante teoría, ¿puede extrañarnos que el alucinado San Pablo llegase a sostener el derecho de propiedad del hombre sobre la mujer, en los versículos 5 al 12 del capítulo XI de su *Primera Epístola a los corintios*?

En la mujer de Lot, vemos como se personifica la curiosidad y la desconfianza malsanas, es decir, innobles; y en sus dos hijas se pretende presentar al género femenino como muy dado a la corrupción y al incesto. Ello está literalmente consignado en los versículos 26 al 38 del capítulo XIX del *Génesis*.

Bossuet interpreta el pasaje de la mujer de Lot, convertida en estatua de sal por su curiosidad y desobediencia, como un justo castigo a la innata re-

beldía femenina; pero nada nos dice en relación con el aspecto moral que ofrecen los versículos 34, 35 y 36 del citado capítulo XIX, donde hubiésemos querido hallar al más famoso moralista del siglo XVII.

Sara, la virtuosa mujer de Abraham, no escapa tampoco al dictado de perversa. Impone a su esposo, según la escritura santa, el destierro de la sierva Agar y del hijo de ésta, no obstante haber sido ella la que decidiera en cierta noche la entrada de la esclava egipcia en la tienda del patriarca de Hebrón para que éste obtuviese, por tal medio, una descendencia que no pudo conseguir en ochenta años de matrimonio santificado; pero no es esto solo. Del egoísmo y malos sentimientos de Sara, se hace cómplice al «varón de la guerra», nombre que se da a Jehová en el salmo litúrgico el *Magnificat* de Moises. El Dios del Sinaí, ordena a Abraham que obedezca a su esposa, porque en Isaac, y no en Ismael, el hijo legítimo de la esclava, tendrá la legítima descendencia deseada. En los versículos 10 al 12 del capítulo XXI del *Génesis*, se

consigna gráficamente la dureza de corazón de la mujer del patriarca.

Rebeca es una mujer que la Biblia nos ofrece como un ejemplo de obediencia, digno de imitación. Ella obedece resignada a su padre, el patriarca Bethuel, que le ordena seguir al siervo de Abraham para darse como esposa a Isaac, hombre por ella no conocido. Este es un caso de ciega obediencia que se recomienda en la Biblia, como si se quisiera justificar a los muchos padres dictadores que imponen el esposo a las hijas. Los versículos 41 al 67 del capítulo XXIV del *Génesis*, no contienen en la letra otra finalidad moral que la de presentar como virtuosa a la mujer que se resigna a la paterna imposición.

El caso de la mujer de Putifar, proclama la inmoralidad del sexo femenino. La mujer del capitán de los guardas de Faraón, es aficionada al lujo, vana, caprichosa y tentadora; renueva personalmente sus esclavos en los mercados y elige los más bellos, jóvenes y robustos. ¿Cómo, sino había de destacarse en las Sagradas Escrituras la figura simpática del casto José, víctima de la lujuria femenina? La mujer de Putifar representa la maldad que el sexo femenino arrastra desde la pérdida Eva; esto es indudable. Leyendo los versículos 10 al 23 del capítulo XXXIX del *Génesis*, se puede llegar al convencimiento de la maldad femenina, si la incredulidad no ha producido sus efectos en el raciocinio.

Con Débora y Jael, se nos ofrece a la hembra alevosa y de sentimientos perversos. Estas dos mujeres bíblicas dan muerte alevosa al capitán Sisara, víctima de una celada que ambas le tendieron bajo el amparo de una cita amorosa. Los versículos 17 al 22 del capítulo IV del *Libro de los jueces*, dicen en exacta interpretación lo que dejamos consignado.

Dálila es, en la Biblia, la mujer fementida y ambiciosa. Acepta el amor de Sansón, por egoísmo, y no vacila en serle infiel ni duda al entregarle a sus enemigos atado de pies y manos con los mimbres verdes. Tal se dice en los versículos 6 al 24 del capítulo XVI del *Libro de los jueces*.

Aquellas sociedades prehistóricas, diremos mejor legendarias, de que nos hablan las Sagradas Escrituras, no fueron más rectas en punto a moralidad que lo son las modernas agrupaciones étnicas. Salomón, hijo de David, fué proclamado santo y bueno, porque dedicó en Jerusalén un muy suntuoso templo a Jehová, cuyas dimensiones y decorado se citan en el *Libro primero de los Reyes*, la parte más interesante, a nuestro juicio, del que podemos llamar poema bíblico, cuyas bellas invenciones tienen semejanza muy acentuada con las leyendas de la *Ilíada* y la *Odissea*, los dos himnos cantados a la epopeya troyana por el portentoso y fantástico numen del excelso Homero.

El Jehová bíblico, se parece en un todo al Zeus Cronida de las bellas leyendas homéricas. ¿Quién de estos dos dioses fué el primero? ¿Fueron los griegos los que copiaron de las leyendas hebreas, o fueron los reestructores de las tradiciones judaicas los que tomaron de la mitología helénica? La barrera que estableció el tiempo entre la historia y la prehistoria, no ha permitido a la ciencia cronológica llegar a la certeza de los muchos hechos que aparecen dudosos ante la razón.

No negaremos que, tanto *El cantar de los cantares* como el *Eclesiastes* y los *Proverbios*, constituyen un hermoso tratado de moral. La ciencia y la filosofía de Salomón resplandecen en todos los pensamientos y en cada una de las máximas que se le atribuyen; pero su moralidad deja mucho que desear, según la Biblia. Fué lo que en las sociedades modernas se llama un *sátriro*. Amó, a más de la hija del Faraón egipcio, a muchas mujeres extranjeras: a

las de Moab, a las de Amnón, a las de Dúnica, a las de Sidón y a las de Heithea. Tuvo setecientas mujeres que coronó de reinas y, además, trescientas concubinas, según se consigna en los versículos 1 al 3 del capítulo XI del Libro de los reyes.

María Gambrils

ESTAMPAS FUGACES

La eterna tragedia

Junto a la cama, en donde el hijo pequeño debatíase en los estertores de la agonía, la pobre madre lloraba con desconuelo, viendo que el pedazo de sus entrañas se iba para siempre de su lado.

El médico había recetado unas cucharadas: pero no había ni un céntimo en casa. El galeno se limitó a recetar; pero no dió para que se pudiera traer.

Y la madre desesperada, se volvía de cuando en cuando a un cuadro de la Virgen que estaba encimada la cabecera del enfermo, y rogaba...

Más la Virgen no hacía caso de la doliente madre.

No había un céntimo en casa.

¡Cómo tenía que haberlo si la pobre mujer perdió a su esposo hacía años, dejándola sola con su hijito de seis! Y por tener que cuidar a su hijo, la madre tuvo que dejar de ir a la fábrica, y, a consecuencia de ello, se terminó de entrar dinero en el hogar y no podía atender a la curación del pedazo de su alma, sangre de su sangre, vida de su vida.

Y fué a pedirlo a personas conocidas; pero por todas partes le decían lo mismo: que no podían complacerla. El mismo señor de la fábrica, alegando una situación precaria porque atravesaba, tampoco podía, como hubiera sido su deseo.

Y entretanto el hijo se agravaba. Y

un día vino lo inevitable. La Parca, cruel y cinica, cortó con sus tetricas tijeras, el hilo de la vida del pobre niño.

Y la pobre madre, incapaz ya de tanto dolor, secas las fuentes del pecho de tanto llorar, cayó en una postración que la tuvo sin conocimiento durante varios días.

Y al volver en sí, de aquella mujer buena y sana, sólo quedó una infeliz loca, que siempre reía, y cuyas carcajadas, sonaban a algo fantástico, terrible, tétrico...

R. G. G.

Palma, Julio 1928.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Para los albañiles

«El Trabajo» sociedad de obreros, albañiles de Palma y sus contornos, pone en conocimiento de los albañiles que el plazo para la inscripción en el Censo del gremio que confecciona el Comité Paritario de Albañiles fine el 19 del actual, lo que pone en conocimiento de los a quienes pueda interesar.

Correspondencia administrativa

MARRATXI.—Recibí de Juan Más por pago de paquetes, 5 pesetas.

LA VILETA.—Recibí de Mateo Navarro, por pago de paquetes, 8'20 pesetas. Tiene pagado hasta fin de Junio de 1928.

El XII Congreso del Partido Socialista Obrero Español

El local del Congreso

Tiene lugar esta asamblea socialista el día 29 del pasado Junio en el salón teatro de la Casa del Pueblo de Madrid; el cual ofrece un hermoso golpe de vista, decorado con profusión de plantas y banderas, que se extienden a lo largo de la balaustrada del primer piso, destacándose en el escenario la bandera de la Agrupación Socialista Madrileña, que aparece rodeando un magnífico retrato del maestro Pablo Iglesias.

Los rojos estandartes, bordados en seda y oro, con los simbólicos atributos del trabajo representativos de cada oficio, dan una nota severa de arte al salón teatro de la Casa del Pueblo, cuyos dos pisos superiores ocupa el público, integrado en su mayoría por trabajadores, que demuestran extraordinario interés por seguir el desarrollo de los debates del Congreso del Socialismo español.

A las diez y media ocupan ya su puesto en las mesas y bancos preparados al efecto muchos delegados de las Agrupaciones Socialistas, para los cuales está reservado el patio de butacas del salón teatro.

Apertura del Congreso

Cerca de las once de la mañana, estando ya en sus puestos la mayoría de los delegados, el compañero Luis Fernández, de la Agrupación Socialista Madrileña, abre la sesión y pronuncia un breve discurso de fraternal saludo a los delegados que han venido de toda España y al camarada Van Roosbroeck, representante de la Internacional Socialista Obrera.

Con frases de honda emoción dedica un recuerdo a la memoria de los camaradas que fallecieron a partir de la celebración del último Congreso, y hace notar que por primera vez se reúnen los socialistas españoles en Congreso ordinario sin la presencia de Pablo Iglesias, el camarada por todos venerado, cuyo espíritu animará seguramente a todos los delegados para lograr que nuestro Partido salga más fuerte y disciplinado del Congreso que acaba de inaugurarse.

La Mesa Provisional

Seguidamente se invita a que se elija un camarada para el cargo de presidente de la Mesa Interina del Congreso.

Son propuestos los camaradas Enrique H. Botana y Teodomiro Menéndez, resultando elegido el compañero Botana, de Vigo.

Ocupa la presidencia Botana, que agradece la prueba de confianza que en él se ha depositado, e indica que procede se designe a dos compañeros para secretarios de la Mesa. Son elegidos los camaradas Juan Sánchez Marín, de Alicante, y Luis Arráz, de Elda.

Acto seguido la Comisión de credenciales, compuesta de los titulares de las siete primeras que se recibieron en Secretaría, dió lectura a su dictamen en

virtud del cual son admitidos al Congreso 158 delegados que representan a 160 Agrupaciones Socialistas con 6.881 afiliados.

Se constituye el Congreso

El camarada Botana declara constituido el Congreso y manifiesta que procede elegir la Mesa definitiva.

Verificada la votación, quedó constituida la Mesa definitiva por el camarada Botana, presidente, elegido por 32 votos, y Anastasio de Gracia, vicepresidente, por 33 votos.

Para presidente obtuvo el camarada Teodomiro Menéndez 26 votos. Para vicepresidente obtuvieron votos: Teodomiro Menéndez, 25, y Manuel Llana 24.

Para secretarios se ratificó la elección de los designados como interinos.

Distribución de las Ponencias

El Congreso, al objeto de simplificar la labor de los delegados y dar mayores facilidades para la discusión de los asuntos acordó someter éstos al estudio previo de Ponencias para que emitieran el correspondiente dictamen, quedando distribuidas dichas Ponencias en la forma siguiente:

Cuestiones Agrarias

Francisco del Coso, de Valdetorres de Jarama.

José Cañizares, de Villena.

Juan Sánchez-Rivera, de Torreveja.

Ricardo Carlos, de San Vicente de Alcántara.

Valentín Alvarado, de Granja de Torrehermosa.

Benito Cornejo, de Valdepeñas.

José Muñoz Mora, de Villacarrillo.

Nicolás Muñoz, de Yecla.

Manuel Acero, de Baeza.

Narciso Vázquez, de Badajoz.

Bernardo Aladrén, de Zaragoza.

Asurio Herrero, de Palencia.

Julián Carpintero, de Villa de Don Fadrique.

Juan de Gracia, de Mora.

Aníbal Sánchez, de Sax.

Francisco Redondo, de Camuñas.

Francisco Fontaner, de Villanueva del Arzobispo.

Esteban Martínez Hervás, de Avila.

Ovidio Consuegra, de Camuñas.

Enrique Martínez, de Granja de Torrehermosa.

Demandas al Poder Público

Juan Palomino, de Córdoba.

Francisco Gil Teruel, de La Carolina.

Antonio Cañizares, de Pueblonuevo del Terrible.

José López Guzmán, de Ponferrada.

Valentín Alvarado, de Granja de Torrehermosa.

Enrique Martínez, de Granja de Torrehermosa.

Manuel Acero, de Baeza.

Manuel Rodríguez, de Elche.

Trifón Gómez, de Madrid.

Asurio Herrero, de Palencia.

Bernardo R. de Vera, de Orihuela.

Julián Carpintero, de Villa de Don Fadrique.

Manuel Vigil, de La Victoria.

Enrique Jiménez, de Almansa.

Antonio Pardo, de Chamartín.

Gerardo Repila, de Chamartín.

En honor de Pablo Iglesias

Benito Cornejo, de Valdepeñas.

Emilio Martínez, de Vigo.

Luis Fernández, de Madrid.

Julián Vinagre, del Puente de Vallecas.

Juan de Gracia, de Mora.

Francisco Azorín, de Córdoba.

Problemas de táctica

Pascual Tomás, de Valencia.

Gabriel Morón, de Puente Genil.

Gonzalo Beltrán, de Petrel.

Enrique de Francisco, de la Federación Vasco-Navarra.

Emilio Martínez, de Vigo.

Luis Arráz, de Elda.

Ricardo Aladrén, de Zaragoza.

Wenceslao Carrillo, de Madrid.

Rodolfo Llopis, de Cuenca.

Romualdo R. de Vera, de Orihuela.

José Ruiz del Toro, de Murcia.

Ramón Pla y Armengol, de Barcelona.

Indalecio Prieto, de Vizcaya.

Teodomiro Menéndez, de Asturias.

Moisés Sánchez, de Almería.

Varias

Juan Palomino, de Córdoba.

Antonio Cañizares, de Pueblonuevo.

Manuel Rodríguez, de Elche.

Luz García, de Madrid.

Francisco Azorín, de Córdoba.

Eugenio Ulibarri, del Puente de Vallecas.

«El Socialista»

Nicolás Muñoz, de Yecla.

Gonzalo Beltrán, de Petrel.

Antonio Atienza, de Madrid.

Julián Vinagre, del Puente de Vallecas.

Enrique Jiménez, de Almansa.

Juan P. Sánchez Marín, de Alicante.

Martín Herrero, de Cervera de Río Alhama.

Antonio España, de Málaga.

José Molina, de Málaga.

Luis García Plaza, de Chamartín.

Gerardo Repila, de Chamartín.

Teodomiro Menéndez, de Asturias.

Editorial Pablo Iglesias

José López Guzmán, de Ponferrada.

Enrique de Francisco, de la Federación Vasco-Navarra.

Luis Fernández, de Madrid.

Angel Martínez, de Alicante.

Miguel Bargalló, de Guadalajara.

Andrés Ovejero, de Madrid.

Reforma de Estatutos

Gabriel Morón, de Puente Genil.

José Muñoz Mora, de Villacarrillo.

Domingo Marrón, de Carabanchel Bajo.

Enrique H. Botana, de Vigo.

Narciso Vázquez, de Badajoz.

Andrés Gana, de Madrid.

Juan P. Sánchez Marín, de Alicante.

Aníbal Sánchez, de Sax.

Francisco Redondo, de Camuñas.

Francisco Fontaner, de Villanueva del Arzobispo.

Antonio Pardo, de Chamartín.

Cipriano Cantillana, de Vicalvaro.

Tomás Torres, de Pueblonuevo.

Felipe García y Mariano Rojo, de la Federación Nacional de Juventudes.

Comisión de conflictos

Angel Martínez, de Alicante.

Rafael Huertas, de Castellón.

Antonio España, de Málaga.

Luis García Plaza, de Chamartín de la Rosa.

Martín Herrero, de Cervera de Río Alhama.

Domingo Marrón, de Carabanchel Bajo.

José Bernabéu, de Gandía.

Rafael Huertas, de Castellón.

Cipriano Santillana, de Vicalvaro.

Mariano Rojo, de la Federación de Juventudes Socialistas.

Comprende esta Ponencia los siguientes:

Caso Sánchez Rojas.

Circular de Valladolid.

Expulsiones de Peñarroya.

Recurso de Eloy del Puerto.

Recurso de Eugenio Holgueras.

Caso de Juan P. Sánchez Marín.

Otras intervenciones de la Comisión Ejecutiva.

Incidente provocado por la Agrupación Socialista de Valladolid en relación con una carta de Unamuno.

(Páginas 321 a 345)

Gestión de los representantes socialistas y obreros

Enrique H. Botana, de Vigo.

Anastasio de Gracia, de Madrid.

Luis Labín, de Burgos.

Antonio Ramos, de Santander.

Remigio Cabello, de Valladolid.

Wenceslao Carrillo, de Madrid.

Constantino Iglesias, de Vigo.

Licínio Avila, de Avila.

Enseñanza

Pascual Tomás, de Valencia.

Andrés Ovejero, de Madrid.

Rodolfo Llopis, de Cuenca.

Francisco Azorín, de Córdoba.

Dionisio Correas, de Madrid.

Ramón Pla y Armengol, de Barcelona.

Licínio Avila, de Avila.

Luz García, de Madrid.

Miguel Bargalló, de Guadalajara.

Esteban M. Hervás, de Avila.

Rafael Matéu, de Játiba.

Cuentas

Francisco Gil Teruel, de La Carolina.

Francisco del Coso, de Valdetorres de Jarama.

Jacobo Castro, de Madrid.

Aurelio García, de Granada.

Romualdo R. de Vera, de Orihuela.

Francisco Anglés, de Mataró.

Antonio Quintana, de Valladolid.

Amador Fernández, de Asturias.

Reforma sobre la Constitución

Juan Sánchez-Rivera, de Torreveja.

José Ruiz del Toro, de Murcia.

Luis Labín, de Burgos.

Aurelio García, de Granada.

Emeterio Rodríguez, de Barruelo.

Moisés Sánchez Gall, de Almería.

Esteban M. Hervás, de Avila.

Antonio Ramos, de Santander.

Asurio Herrero, de Palencia.

Amador Fernández, de Asturias.

Andrés Ovejero, de Madrid.

(Continuaré)

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGUDONES
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

10 | Baratura por fin de Temporada | **10**

A todo comprador que lo efectúe por más de cinco pesetas
al pagar se le abonará en la caja el **10 %** de su compra

— EN METÁLICO —

Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

Precio Fijo :: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos **Billetes Relámpago y Rayo.**

CASA DEL PUEBLO

Suscripción
pró-homenaje Luis Bello

2.ª semana

Suma anterior, pesetas, 33'55.

Antelmo Salvá, pesetas, 1'00; Juan Ordinas, id., 1'00; Antonio Brizales, id., 0'25; Juan Mulet, id., 0'50; Guillermo Poci, id., 0'50; María Font Alomar, id., 0'50; Agustín Liadó, id., 6'50; Jaime Bauzá, id., 0'50; Agrupación Socialista, id., 5'00; Salud y Cultura, id., 10'00.—De la Federación Obrera de Calviá.—Sebastián Estades, id., 0'50; Mateo Estades, id., 0'30; Julián Bujosa, id., 0'25; Antonio Bonet, id., 0'30; Jorge Morey, id., 0'30; Antonio Amengual, id., 0'30; Antonio Serra, id., 0'50; Arnaldo Marques, id., 0'50; Jaime Marsa, id., 0'40; Bartolomé Juaneda, id., 0'50; Jaime Palliser, id., 0'30; Miguel Ramón, id., 0'30; Pablo Barce-ló, id., 0'30; Domingo Barceló, id., 0'30; Bartolomé Martorell, id., 0'50; Antonio Vicens, id., 0'50.

Total pesetas, 59'35.

La semana que viene continuaremos publicando la suscripción.

Para donativos al compañero Jaime García.

AVISO

Este periódico se halla en venta en los kioscos de las Plazas del Olivar, de San Antonio y del Rastrillo y Lirola (Borne).

SE NECESITA

Operaria para máquina lujar en la fábrica de calzado de Hijo de M. Estarellas.

Corte de Pares

para Calzado

Pieles de varias clases

TIENDA DE CURTIDOS

J. FULLANA

Plaza del Mercadal, 9

PALMA

PRECIOS ECONÓMICOS

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

¡Obreros! Si no lees diariamente

EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

"Manual del Obrero Asociado,"

Los compañeros y colectividades que deseen adquirir este libro tan útil y necesario a las prácticas sindicales, pueden dirigirse al compañero Juan Colom en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la noche.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

Obsequio de libros

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares

	PESETAS
Del tiempo viejo, por M. Gómez Latorre (vale 3 pesetas).	1,00
Propaganda socialista, por Pablo Iglesias (vale 2 pesetas).	1,00
Dos revoluciones: la francesa y la rusa, por M. A. Landau (vale 2 pesetas).	0,75
Los bolcheviques juzgados por ellos mismos, por Sokoloff (vale 2 pesetas).	0,75
El régimen soviético, por Vichnia (vale 2 pesetas).	0,75
En el reino de los rojos, por Volski (vale 2,50 pesetas).	0,75
En plena dictadura bolchevista, por Lokerman (vale 2,50 pesetas).	0,75
Exhortaciones, por Pablo Iglesias, (vale 0,50 pesetas).	0,25
La obra de Pablo Iglesias. Discurso de Besteiro en Oviedo (vale 0,40 pesetas).	0,25

Precios sin descuento

Los pedidos de diez ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, los servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de *El Socialista*, Carranza, 20, apartado 10.036 (X), Madrid.